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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“¡!Les cayó la policía” 

 
“Discuten cómo nombrar fiscal anticorrupción” 

 
“Sin fondos para el rastro municipal; requieren 29 mdp” 

 
“Bajan ventas de tablajeros” 

 
“Dialogan en Segob por conflicto de comuneros” 

 
“¡Cerrará!” 

 

“Pobladores del Cerro de El Gavilán se manifiestan; conflicto agrario 

prevalece” 

 
“Congelados en 2016 $498 millones” 

 
“Vota sí PRD para quitar todo fuero” 

 
“Error echa por tierra subasta petrolera” 

 
“Imponen cárteles control aduanero” 

 “China, estratégica para México: SRE” 

 
“Creció 10 veces la venta de armas de EU a México” 

I N S T I T U C I O N A L 
Punto por Punto-Muchos jóvenes solamente acude una o dos veces a las urnas: IEEH: El Instituto Estatal 

Electoral refuerza las acciones de difusión de la cultura del voto entre las jóvenes mujeres a fin de que tomen 
conciencia de la importancia que representa su participación en materia político-electoral, afirmó la consejera del 

IEEH Martha Alicia Hernández Hernández. Al respecto manifestó que, de acuerdo con datos de los órganos 
electorales con relación a la participación de los jóvenes, gran parte de estos acude una dos veces a las urnas en 

los diferentes procesos electorales por lo cual el IEEH ha reforzado sus acciones de promoción de la cultura del voto 
entres los integrantes de este sector. Refirió que para periodos electorales como el que se avecina para el 2018, se 

ha visto que el sector de los jóvenes ocupa un lugar importante en cifras en el listado nominal, sin embargo, se ha 

detectado que a los 21 años dejan de votar y es por ello que se han reforzado las actividades para que sigan 
participando, además de que sientan incluidos y escuchados y más que nada que vean que su voto cuenta. De igual 

manera afirmó que como parte de las actividades del IEEH para fortalecer la participación de las mujeres en la vida 
política del estado, se han trazado como meta, que las nuevas generaciones de ciudadanos tengan conciencia de la 

importancia de su participación en estas actividades. Hernández Hernández, añadió que además de la lucha contra 

la violencia a las mujeres, se han impartido talleres de lenguaje incluyente y por otra parte tenemos ya en práctica 
una serie de talleres, seminarios y conferencias que se imparten en instituciones educativas en todo el estado y 

para eso tenemos proyectada ya una gira universitaria por la importancia que tiene en fomenta la participación de 
los en política. Finalmente manifestó que, para lograr mejores resultados, han proyectado ya la realización de 

diversas actividades en la materia con otras instituciones educativas, además de invitar a cada uno de los 

encuentros a las mujeres que ahora ocupan un cargo de elección popular a fin de que den a conocer sus 
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experiencias y eso motivo a la participación política. Se trata de que las mujeres que en su momento fueron 

candidatas y que ahora son presidentas municipales o diputadas, den a conocer todo lo que hicieron y tuvieron que 
pasar para llegar a los cargos”. (Redacción, página web) 

Vía Libre-Partidos terminarán de pagar multas hasta 2020: Lineamientos para el cobro de multas y 

remanentes aprobados ayer por el Instituto Nacional Electoral (INE) consienten que el lapso de percepción por 
parte del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) se extienda hasta 2020 para el caso particular de dos 

partidos, se deberá recuperar un total de más 50 millones de pesos. Salvador Domingo Franco Assad, consejero y 
presidente de la Comisión Permanente de Prerrogativas y Partidos Políticos en el IEEH, explicó que una vez que 

sean notificados formalmente, se construirá un acuerdo para presentarlo la próxima semana ante el pleno electoral 
para su aprobación. Refirió que el pago es ineludible y que lo que trajo inconformidad a los partidos fue la forma de 

cobro, situación que los orilló a recurrir a la instancia federal para que estableciera un mecanismo idóneo en el afán 

de que no se afectarán intereses y fuera un mandato federal el que se aplicará toda vez que aquí no hubo acuerdo. 
En este tenor, el día de ayer el INE resolvió en sesión extraordinaria el punto en cuestión y que institutos 

electorales locales deberán retener únicamente hasta el 50 por ciento de las ministraciones mensuales de 
financiamiento público tanto para cobro de remanentes como de multas. Se privilegiará el cobro primero de 

remantes, en este sentido el IEEH retendrá durante seis meses el 50 por ciento de prerrogativas; pero si no cubre 

el total, se notificará al INE para que éste les cobre a los comités ejecutivos nacionales de los partidos que no 
alcanzaron a pagar y luego se iniciará el cobro de multas. Para el caso de remanentes, el IEEH deberá cobrarles al 

PAN, PVEM, PNA, PRD, Morena y PES un total de 11 millones 900 mil pesos, mientras que para el caso del PT será 
el INE el que cobre a la dirigencia nacional, este monto se tendrá que cubrir este mismo año para reintegrarlo a las 

arcas estatales. En el caso de las multas son aproximadamente 40 millones de pesos los que deberán cobrarse a los 
partidos, que en un primer boceto se estima que MC y PES paguen este año, PRD y Morena para 2018, PRI y PAN 

para 2019 y PVEM y PNA hasta 2020, debido a las multas onerosas que se les generaron. No obstante, hay que 

aclarar que estas fechas son tentativas pues podrían modificarse en caso de que se impugne el dictamen aprobado 
por el INE ante los tribunales electorales federales, ya que en sesión del INE hubo inconformidad de partidos para 

que ellos paguen lo que dirigencia local no pueden pagar. (Nelly Téllez, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Milenio-Critica PAN fracaso de la reforma energética: El dirigente estatal señaló que su partido ha sido claro 

en señalar la necesidad de abrir el sector a la iniciativa privada, "pero también a construir refinerías". Ante el 

fracaso que ha representado para la economía de los mexicanos la reforma energética, el presidente en Hidalgo 
Partido Acción Nacional (PAN), Asael Hernández Cerón, consideró necesario que México invierta en la generación de 

energías renovables y apertura de nuevas refinerías para evitar la importación de gasolinas.  Señaló que el PAN, 
como gobierno del país, promovió una reforma energética con algunas diferencias a como quedó finalmente, como 

en el caso de las energías renovables y todo lo que llegue a sustituir a los hidrocarburos que no tuvo el aval de la 
mayoría en el Congreso, misma que fue considerada en algunos de sus términos; sin embargo, consideró que el 

aval no llegó en el tiempo necesario. "Tristemente en aquel momento la bancada del PRI, junto con los perredistas, 

se opusieron. Más tarde fue aprobada una reforma modificada, no como se planteó en el grupo parlamentario, y 
hoy no hemos visto los beneficios de esa reforma, puesto que fue muy a destiempo y también con algunas 

situaciones poco claras; no obstante, la apuesta es que la iniciativa privada realmente pueda invertir de tal forma 
que se puedan ocupar los recursos sin dañar las comunidades donde   se encuentra petróleo sobretodo donde hay 

gas natural", expresó. Hernández Cerón dijo que hoy el gobierno de Enrique Peña Nieto enfrenta una crisis que no 

puede sortear en la que no solamente impacta el alza en los combustibles, sino por el desabasto ante la falta de 
una buena planeación, y aseguró que fue el gobierno federal priista el que no dio continuidad a la apertura de 

centros de refinación, como el caso de la refinería que pretendía construirse en Tula. "Al salir Felipe Calderón de la 
Presidencia dejó los recursos suficientes para que se iniciara la puesta en marcha de la refinería que justo se iba a 

construir en Tula de Allende, un proyecto que quedó en el intento solamente. Los recursos estaban, existían y el 

gobierno de Peña Nieto no lo concretó; parte de lo que hoy nosotros estamos seguros nos tiene contra la pared en 
el alza de la gasolina es por lo que nos cuesta la importación de los hidrocarburos, sobre todo los refinados", 

manifestó. El dirigente del PAN señaló que su partido ha sido claro en señalar la necesidad de abrir el sector a la 
iniciativa privada, pero también a construir refinerías para evitar la importación de combustibles. "Construir 
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refinerías, esa es una de las soluciones. Hoy, cuando ya se tiene la posibilidad de la inversión privada, se tiene que 

pensar en estrategias como esas. No podemos estar dependiendo en todo momento de los gringos, es algo que hoy 
no tiene con muchas complicaciones económicas en el país. Es un problema que tiene México desde hace muchos 

años y en el último gobierno panista fue muy incisivo en las inversio nes que se tenían que hacer y las reformas que 
se tenían que dar al interior del Congreso de la Unión, tristemente se politizó el tema y no se vieron las 

consecuencias que iba a traer no atender esas estrategias como se planteaban desde el gobierno panista". Asael 

Hernández indicó que el tema de los combustibles y la falta de generación de éstos en México obedecen a la falta 
de visión en cuanto a las políticas públicas que pueden mejorar el esquema para solventar una necesidad. "En 

México pagamos la gasolina más cara que en Estados Unidos, aquí somos productores de petróleo, pero también la 
inversión era necesaria antes y por eso se había planteado así con mucho tiempo para una mejor explotación. 

Tengamos las refinerías que se necesiten para refinar el combustible y no mandarlo crudo a Estados unidos y nos 

cueste verlo ya refinado", expresó. Indicó que el impuesto a los combustibles forma parte de la política económica 
trazada por el gobierno federal para sanar las finanzas del país; sin embargo, subrayó que el PAN no comparte que 

sea a costa del bolsillo de los mexicanos. "Los partidos tenemos una gran responsabilidad y a eso estamos 
llamados. Más allá de los partidos, los mexicanos tenemos que ver qué le hace falta al país para salir adelante, 

tampoco se trata de propuestas populistas o acabarse lo poco que hay en las arcas, sino incentivar a la 
productividad e impulsar políticas que vayan hacía allá", puntualizó (Janet Barragán, página 10) 

Milenio-Morena: abrirse a capital extranjero, el peor error: Abrir la puerta a la inversión extranjera fue 

calificado como el peor error del gobierno mexicano tras el aval de una reforma energética, así lo indicó el 
presidente del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Hidalgo, Abraham Mendoza Zenteno. El dirigente 

indicó que Morena ha promovido respetar lo establecido en la Constitución Política de México que promulga que el 
usufructo de los bienes del subsuelo sean en beneficio de la nación, incluido metales, minerales y petróleo, un 

sentido que se ha vulnerado con la reciente reforma que abrió la puerta a la inversión privada. "La reforma 

energética le abrió la puerta no solo al capital privado nacional sino también al extranjero para que pueda 
beneficiarse del recurso derivado de los bienes del subsuelo como lo marca el articulo 26y27 de la Constitución. Es 

un error considerar que un patrimonio de la nación, de todos los mexicanos, ahora reciban los beneficios entes 
privados y extranjeros", expresó Agregó que la reforma fue el inicio del gasolinazo porque eliminó lo que el 

usufructo de los hidrocarburos aportaban al presupuesto federal de aproximadamente el 40 por ciento para que 

pasara a manos privadas y para tapar el boquete financiero tuvieron que crear el impuesto a los combustibles. 
"Consideramos que la reforma, en primer lugar, violenta y daña la historia de México, no se diga “Los 

acontecimientos siempre le han dado la razón al partido acerca de las reformas"  la memoria del general Lázaro 
Cárdenas quien decretó la expropiación petrolera; lo que está ocurriendo en el país con el costo tan alto de los 

combustibles en comparación con otros países en base al salario mínimo vigente en México tenemos los 

combustibles más caros del mundo". De cara al 2018 y ante los señalamientos de la oposición acerca de que 
Morena promueve propuestas populistas, Abraham Mendoza indicó que los acontecimientos han dado siempre la 

razón al partido acerca de lo que significaban las reformas estructurales. "La historia por cierto nos está dando la 
razón y eso la gente lo percibe, no es tonta, tonto es quien piensa que el pueblo lo es, se están dando cuenta y 

producto de eso las preferencias electorales si en este momento fuera la elección presidencial, Morena aparecería 
en los primeros lugares", aseguró. Mendoza Zenteno agregó que al ser el petróleo un recurso no renovable deben 

explorarse fuentes alternas de generación de energía como un asunto de sobrevivencia pero también en el tema del 

deterioro ambiental; además de informar que el proyecto alternativo de nación considera la construcción de cinco 
refinerías en el país. "Respetar el sentido de la Constitución en el artículo 27 en la cuestión de que el usufructo de 

los bienes emanados de la tierra, que se convierta en una realidad para que el Estado obtenga recursos financieros, 
económicos necesarios para que la industria energética sea una de las palancas de desarrollo en el país. La gallina 

de los huevos oro no se la acabó el pueblo de México, se la acabaron los malos administradores que hemos tenido". 

 (Janet Barragán, página 10) 



 

4 de 20 
 

 

Crónica-Rechaza el MC formar alianzas con Morena en 2018: liderazgo: Confirmado que Movimiento 

Ciudadano (MC) no irá coaligado con Andrés Manuel López Obrador y Regeneración Nacional (Morena) en la 
contienda federal 2018; de acuerdo con liderazgos nacionales del "partido naranja", buscarán un perfil que incluya 

diferentes posturas. Respecto al exhorto de AMLO para conformar un bloque de izquierdas rumbo a la contienda del 
próximo año, en su visita por Hidalgo el diputado federal de MC, Jorge Álvarez Maynez, enfatizó que en este 

momento no piensan en definir candidatos presidenciales, pues están enfocados en diseñar una plataforma. "No 

pensamos en eso, creo que él tiene clara su agenda, nosotros estamos haciendo una ruta distinta, con López 
Obrador hay respeto, fue nuestro candidato antes, pero buscamos fórmulas distintas, acentuamos proyectos 

regionales, empoderamos a una generación". Consideró que el tabasqueño persiste en una propuesta desde años 
pasados, que aunque es válida y legítima en estos momentos no es objetivo de MC. "No es momento de cerrar 

posibilidades, creo que podemos construir un México a partir de una cosa distinta, no podemos pensar en una 

lógica de exclusión, al contrario, de apertura con otras organizaciones, como la que encabeza Cuauhtémoc 
Cárdenas". El legislador señaló que de 2014 al 2016 no consolidaron alianzas políticas, pues creció la simpatía hacia 

MC en esos años, aunque para 2018 no rechazó la posibilidad de conformar un proyecto incluyente y ciudadano. 
(Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Invitación de AMLO debe ser formal: Si Andrés Manuel López Obrador quiere unificar a las izquierdas 

que sea mediante invitación formal, no como esquirol que pretende fracturar a los partidos, lamentó el dirigente 
estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Ramón Flores, ante declaraciones del tabasqueño para 

consolidar su proyecto de nación. El líder del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) exhortó a militantes de 
todos los partidos, así como personajes de izquierda, sumarse al proyecto que impulsará en el proceso electoral de 

2018. Según el presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena, Abraham Mendoza, este llamado es para "la 
gente de abajo". "Nosotros insistimos que el problema no es con los militantes de partidos, ni del PRD o de Acción 

Nacional (PAN) o del Revolucionario Institucional (PRI), ojalá que haya eco y acudan a la firma del acuerdo, pues la 

situación del país lo amerita". Al respecto, el "sol azteca" criticó las formas de invitar de López Obrador, pues 
pareciera que están desesperados de cara a la contienda federal del próximo año. "Yo creo que esa invitación debe 

ser formal, no puede ser como acción de esquirol para que ver a quién desbarata, en el PRD tenemos una 
estrategia clara sobre esto, lo que vemos es que por muchos lados andan muy acelerados, muy calientes, nosotros 

esperamos nuestro proceso interno de órganos perredistas". Flores Reyes insistió que en este momento el 

perredismo en Hidalgo está ocupado en la renovación de órganos partidistas, por tanto, descartó que por ahora 
sostenga reuniones con los dirigentes de otras agrupaciones de izquierda como Morena, Movimiento Ciudadano 

(MC) o Partido del Trabajo (PT). (Gabriela Porter, página 04) 
Milenio-Justificaciones del Presidente carecen de sustento; (Janet Barragán, página 10) 

Crónica-Clase política está divorciada de la sociedad, señalan en MC: Alianza estratégica entre Grupo 

Universidad y Movimiento Ciudadano (MC) en Hidalgo generó fuertes críticas porque su objetivo es cambiar la 
historia del estado, mediante la transformación de mentes y conciencias, sostuvo el diputado federal, Jorge Álvarez 

Maynez. En la conferencia magistral, "Movimiento Ciudadano rumbo al 2018", el legislador lamentó que entre la 
clase política y la sociedad exista "un divorcio", pues viven una realidad alterna en la que pareciera que no 

representan el verdadero interés de la gente. Criticó al gobierno federal por las reformas energética y laboral que 

solamente afectaron a los sectores, asimismo el cinismo de los políticos que ganan más de 2 millones de pesos al 
año, cuando el salario mínimo en México es el segundo más bajo en América. Álvarez Maynez enumeró las 

propuestas que impulsa el grupo parlamentario de MC, tales como eliminar el fuero de servidores públicos, 
revocación de mandato y eliminar diputados poco productivos o que no representan a la sociedad. Cuestionado 

sobre la relación política entre el "partido naranja" y el Grupo Universidad de Hidalgo, que en su momento fue 
identificado como aliado del Partido Revolucionario Institucional (PRI), dijo que fue un aspecto positivo para el 

acercamiento con jóvenes. "En las universidades es donde tenemos que venir a rendir cuentas, creo que la 

diferencia con esta alianza es que hay un grupo que quiere cambiar la historia de Hidalgo transformando mentes, 
conciencias y otro que lo quiere hacer, pero entregando programas sociales en la sierra y robando a la gente". 

Reiteró que MC consolidará alianzas con personas u partidos políticos que tengan la convicción de cambiar la 
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realidad del país. En su mensaje, el dirigente de la Comisión Operativa Estatal, Damián Sosa Castelán, enfatizó que 

la cúpula tiene diputados, alcaldes y regidores que no son "agachones, ni vendidos", ya que mantienen congruencia 
con su plataforma. (Rosa Gabriela, página 11) 

El Independiente-Descarta alianza con Morena en 2018; (David Padilla, página 05) 
Uno más uno-Movimiento Ciudadano no apoyará la candidatura de López Obrador: (Redacción, página 

03) 

El Independiente-Tendrá MC 84 comités municipales: Sosa: Los 84 comités municipales de Movimiento 
Ciudadano (MC) en Hidalgo estarán listos en septiembre justo antes de que comience el periodo electoral de 2018, 

explicó el dirigente estatal del partido Damián Sosa Castelán. En entrevista luego de la conferencia “Movimiento 
Ciudadano rumbo a 2018”, el líder en Hidalgo del movimiento naranja dijo que antes de que arranquen los procesos 

electorales federales (en septiembre) y locales (en diciembre), la institución política tendrá presencia con comités 

en los 84 municipios de la entidad. “El reto ya prácticamente empieza el 15 de septiembre con la elección federal, 
inicia el proceso y la idea es que ya iniciando el proceso tengamos todas las estructuras completamente al 100 por 

ciento, y que estemos preparados para capacitar a quienes serán nuestros representantes ante las casillas”, declaró 
Sosa Castelán. Enfatizó que el partido se prepara para contender con mucha dignidad en el proceso y reiteró que 

no tiene mayor duda que los 84 municipios estarán listos para la participación en las elecciones federales y la 

renovación del Congreso estatal. “Vamos bien, estamos recorriendo el estado, estamos invitando a los amigos y 
afortunadamente ha habido una excelente respuesta”. Además, el partido trabajará constantemente rumbo a las 

elecciones del primero de julio, “vienen las diputaciones locales y federales, lo que nos va a permitir que hagamos 
un ensayo rumbo a 2020, que es el gran interés de los ciudadanos que son las presidencias municipales”, finalizó. 

Actualmente Movimiento Ciudadano en Hidalgo gobierna en Tezontepec de Aldama, Emiliano Zapata y Zacualtipán, 
además de un diputado en el Congreso local. En 2018 los hidalguenses votarán por diputados federales, senadores 

y los legisladores que ocuparán el Congreso local. (David Padilla, página 05) 

Síntesis-Tendrá  el MC presencia en todo el estado: (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-PROMUEVEN JUICIOS POR ELECCIÓN DE DELEGADOS EN ZAPOTLÁN Y TULANCINGO: 
Ciudadanos de Zapotlán de Juárez y de Tulancingo promovieron cinco juicios para la protección de los derechos 
político-electorales del ciudadano ante el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH), a fin de controvertir la convocatoria 

para la elección de delegados en ambos municipios. Los procedimientos iniciados por Selsa Torres García, César 

García Santiago, Miriam Amador Prieto y Guillermo Melo Ávila, de Zapotlapán, quedaron radicados en los 
expedientes TEEH-JDC-012/2017, TEEH-JDC- 013/2017, TEEH-JDC-014/2017 y TEEH-JDC-015-2017. Mientras, 

Adrián Gayosso Olvera y Jhovanny Ortiz Ramírez iniciaron el recurso TEEH-JDC-019-2017 por de la violación a las 
leyes de la convocatoria a delegados en Jaltepec, Tulancingo. Los cinco juicios se integraron a la ponencia del 

magistrado presidente del TEEH, Manuel Alberto Cruz Martínez, quien dictará sentencia en el caso que involucra a 
Erik Edgardo Islas Cruz y Luis Carlos Tadeo Payán Vázquez, presidente municipal y secretario municipal de Zapotlán 

de Juárez, así como a Fernando Pérez Rodríguez, edil de Tulancingo. En los alegatos, los inconformes de Zapotlán 

señalan que la convocatoria no fue circulada debidamente en las comunidades del municipio. Entre los 
requerimientos que hicieron a las autoridades municipales están imágenes fotográficas de la difusión de la 

convocatoria. Por su parte, el ayuntamiento envió copias del registro de candidatos y nombramiento de los 
delegados ganadores: Miguel Ángel Hinojosa Vargas, Francisco García Vázquez, Manuel Aguilar García, Roberto 

Carlos Escalante Sánchez, Víctor Gerardo Vital González, Sandy Adalit Hernández Soriano, Cristian Torres Carbajal, 

Marisol Meneses Vázquez, José Luis Hernández Vital, Nancy González Hinojosa, Antelmo Sánchez Gómez, Vicente 
Sánchez Reyes, Margarito Flores Morales, entre otros. Durante marzo, los 84 ayuntamientos realizan elecciones o 

designaciones de autoridades auxiliares. (Antonio Alcaraz, página 10) 
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El Independiente-CEN de cada partido devolverá remanentes: El comité ejecutivo nacional de cada partido 

político deberá hacerse cargo de la devolución de remanentes de campaña si la retención de prerrogativas se 
prolonga más de seis meses, además el descuento mensual de recursos públicos para cubrir dicho compromiso será 

hasta 50 por ciento, así lo acordó el consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE). En sesión extraordinaria 
el consejero electoral Ciro Murayama dio lectura al acuerdo y habló sobre el caso Hidalgo donde los partidos 

políticos han manifestado preocupación ante afectaciones sobre la vida operativa tras la retención de prerrogativas 

mensuales. Ante ese panorama fue propuesto al pleno que si los descuentos son prolongados por un periodo mayor 
a seis meses la responsabilidad pasa al comité ejecutivo nacional de los partidos y saldar la deuda de manera 

inmediata. Tras discusión sobre el contenido del acuerdo, integrantes del consejo general aprobaron por mayoría de 
votos que el comité ejecutivo nacional de los diferentes partidos políticos se haga responsable de la devolución del 

remanente, es decir recursos públicos no utilizados durante el proceso electoral anterior. También aprobaron con 

nueve votos y dos en contra que el descuento en la ministración mensual sea hasta 50 por ciento de la 
prerrogativa. (José Manuel Martínez, página 06) 

El Independiente-Distritos electorales intercambian municipios: INE: Sin cambios sustanciales en la 
distritación en Hidalgo, el consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó por unanimidad la 

demarcación territorial de 300 distritos electorales federales. De acuerdo con lo aprobado, la entidad mantuvo el 

mismo número de distritos electorales federales, siete, en contraste con otros estados, como la Ciudad de México 
que perdió tres. El único cambio sustancial, según el documento aprobado, ocurrió en los distritos 06 y 07 con 

cabecera en Pachuca y Tepeapulco, respectivamente, al intercambiar municipios debido al crecimiento poblacional, 
lo anterior con base en el censo de población realizado en 2010.Por lo anterior Tizayuca, Tolcayuca y Zapotlán se 

incorporarán a la capital hidalguense, en tanto Mineral de la Reforma se adhiere a Tepeapulco. Al respecto, el 
consejero presidente del INE Lorenzo Córdova afirmó que con esa distritación cada legislador será electo por una 

cantidad similar de habitantes y, por lo tanto, representará a un número similar de mexicanos. “Se trata de que el 

equilibrio poblacional de los distritos contribuya a igualar el valor de la representación política en la Cámara de 
Diputados y, con ello, estimular, como ya también se ha mencionado, el principio democrático de un ciudadano un 

voto. ” Destacó que pese a la dispersión geográfica se mantuvo en 28 el número de distritos considerados 
indígenas, así como el amplio consenso de partidos políticos en la definición de la nueva composición de distritos 

electorales. (Manuel Martínez, página 06) 

C O N G R E S O 
Criterio-Para discusión, 11 artículos de Anticorrupción:  Los integrantes de la Comisión de Legislación y 
Puntos Constitucionales, así como los de Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental, 

aprobaron en lo general la reforma a la Constitución de Hidalgo que permitirá las bases para la creación del Sistema 
Estatal Anticorrupción (SEA), salvo 11 artículos que contemplan la forma de elección del fiscal anticorrupción y los 

representantes de órganos de control internos. Así lo informó el diputado Luis Baños Gómez, coordinador de la 

bancada de Acción Nacional (PAN) en el Congreso local, quien detalló las reservas a discutir. “Aquí la discusión se 
centra en si el Congreso lo designará (nombramientos) por mayoría simple o calificada”, señaló el también 

presidente de la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales. Además, que la elección de la figura del fiscal 
anticorrupción sea a través de una lista, como señala iniciativa enviada por el gobernador Omar Fayad el 2 de 

marzo, pero sometida a una consulta ciudadana. El proceso deberá quedar definido en la ley secundaria. También 
que la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) cuente con un órgano de control interno –que 

dependerá de la Secretaría de Contraloría–, cuyo fin es la vigilancia adecuada de los recursos. Tras efectuar 

reuniones con secretarios de estado, Baños Gómez añadió que esos puntos los discutirán este jueves. De llegar a 
acuerdos con las fracciones parlamentarias, adelantó, los legisladores votarán la reforma anticorrupción a más 

tardar el próximo 23 de marzo. Las bancadas que mostraron su inquietud en relación a la propuesta del Ejecutivo 
son la del PAN, Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Nueva Alianza, afirmó. Posteriormente, las 

modificaciones constitucionales deberán ser avaladas por al menos 43 ayuntamientos de los 84 municipios que 

conforman la entidad. Una vez hecho esto, podrán comenzar con los trabajos de la ley secundaria.   El legislador 
indicó que en la reunión con las secretarias de Finanzas, Jessica Blancas; de la Contraloría Social, Citlalli Jaramillo, y 
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el titular de la Unidad de Planeación, Laman Carranza, ellos se comprometieron a incluir más a los ciudadanos en la  

leyes secundarias. “Consideramos que, salvo estas reservas de artículo, la reforma cumple con los lineamientos que 
señala el artículo 36 del Sistema Nacional Anticorrupción”, precisó. (Marisol Flores, página 07) 

P L A N O   E S T A T A L 
Capital Hidalgo-Secretario de gobierno recibe a manifestantes: Tras el bloqueo que realizaron habitantes 
de la comunidad del Cerro del Gavilán de Tlaxcoapan, en el bulevar Felipe Ángeles de Pachuca, una comisión fue 

atendida por el secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar; y el delegado de la Secretaria de Gobernación en el 

estado, Homero Galeana Chupín. En esta reunión, ambos funcionarios atendieron las demandas que presentaron 
los pobladores, sobre el conflicto de tenencia de la tierra que enfrentan desde hace años habitantes de Tlaxcoapan 

y de Tlahuelilpan. Las peticiones que hicieron de manera específica fueron: darle seguimiento al conflicto y buscar 
una solución definitiva que les permita contar con la certeza jurídica de la tenencia de sus tierras. Asimismo, 

intensificar los trabajos que de manera coordinada establecen la federación y el gobierno del estado, para que 

dentro del marco de la ley se brinde una solución satisfactoria. Por tal motivo, en esta reunión se determinó 
reforzar la seguridad de la zona para garantizar la estabilidad y la paz social entre los habitantes de Tlaxcoapan y 

Tlahuelilpan. El secretario de Gobierno se comprometió a continuar trabajando en coordinación con las instancias 
federales, encabezadas por el delegado Homero Galeana, para atender este asunto. (Sergio Juárez, página 02) 

Plaza Juárez-Atienden a integrantes del comisariado de bienes comunales: (Redacción, página 02A) 
Síntesis-Dialogan en Segobh por conflicto de comuneros: (Susana Jiménez, primera plana) 

Capital Hidalgo-Antorcha campesina se convertirá en Partido Político: Será hasta el 2019 cuando Antorcha 

Campesina se pueda convertir en partido político, afirmó la líder de la agrupación, Guadalupe Orona Urías. En 
conferencia de prensa, en la que dio a conocer los pormenores del festejo del 25 Aniversario de la existencia de la 

organización en Pachuca, Orona Urías mencionó que deberán esperar a que pase el proceso electoral federal, ya 
que así lo establece la ley. Y hasta enero de 2019, comenzar con los trámites y a cubrir cada uno de los requisitos 

establecidos, y estar listos para participar en el 2024. En tanto, se concreta la creación del partido político Antorcha 

Campesina, la organización apoyará a las personas o candidatos que se comprometa a trabajar por las causas de 
los agremiados, “ya no por el partido, sino por el candidato”, afirmó. Ya no al PRI, afirmó, ya que los han tratado 

“como tropa enemiga” y en ese sentido “nos vamos con quien resuelva y no con partidos”, reiteró. Tan sólo en 
Hidalgo, aseguró que la organización aglutina a por lo menos 100 mil familias, lo cual no es fácil, “ya que se lucha 

contra fuerzas retrógradas que impiden el crecimiento de la organización”. Informó que tan sólo en Pachuca, como 

organización, han logrado cambiar algunos aspectos de la ciudad, ejemplo de ello se gestionaron casas para cinco 
mil familias, agua para 10 mil familias, luz para 15 mil familias, así como pavimentaciones y escuelas para otro 

tanto. Respecto del 25 Aniversario, mencionó que se tiene planeado un evento para 20 mil personas, el 2 de abril a 
las 9:00 am en Plaza Juárez. (Verónica Ángeles, página 04) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Aumento de delitos es nacional, señala Tellería: La alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, 
argumentó que el índice de delincuencia que se ha registrado en la capital del estado no es una situación 

exclusivamente local, sino nacional. Luego de que el presidente de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) 

Pachuca, Jesús Bravo Aguilera, demandó a Tellería reforzar la estrategia en materia de seguridad, la edil indicó que 
el índice delictivo se ha mantenido. “Los índices se han mantenido, no hemos disminuido, pero se han mantenido; 

es una situación no nada más del municipio Pachuca, es una situación hasta nacional la de estos índices de 
delincuencia del fuero común”. La edil aseguró que los hechos delictivos que se han registrado en la ciudad ocupan 

al municipio, pero reconoció que hace falta, al menos, duplicar la plantilla de policías municipales, “nos ocupa y 

tenemos que responder a la necesidad de seguridad de los ciudadanos”. Por otra parte, reiteró que el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) determinará si el predio donde se pretende reubicar el ambulantaje es 

viable o no. El inmueble tiene valor histórico, recordó la alcaldesa, aunque por su antigüedad ya se encuentra en 
ruinas. El ayuntamiento esperará el dictamen y se apegará a éste para llevar a cabo el proyecto del mercado, dijo la 

alcaldesa, “puede haber modificaciones de acuerdo a lo que nos diga el INAH, estaríamos respetando totalmente”, 

y reconoció que el instituto aún no emite un dictamen, pero en cuanto se lo den lo hará de conocimiento público. 
(Yuvenil Torres, página 11) 
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El Independiente-Descarta Yolanda Tellería que inmueble pierda valor: Yolanda Tellería, alcaldesa de 

Pachuca, descartó que el edificio de la calle Félix Gómez pierda valor histórico con el proyecto de construir un 
mercado, ya que busca rescatar el inmueble, sin embargo, la presidencia municipal acatará el dictamen del Instituto 

Nacional de Antropología e Historia (INAH) que decidirá si es viable o no. Durante conferencia de prensa para dar a 
conocer las actividades por el Día del Artesano el 19 de marzo, detalló que la alcaldía cuenta con un ahorro para 

pagar los 3.5 millones de pesos que cuesta el terreno y así resolver el problema social que representa el 

ambulantaje. También analiza la disponibilidad de recursos de un programa federal con la finalidad de recuperar 
dicho presupuesto. “Nosotros no podemos hacer nada si el INAH no da la autorización, estamos en ese 

procedimiento”, reconoció la munícipe, quien subrayó que el proyecto respeta la construcción que actualmente está 
en ruinas. Por tanto, la presidencia municipal espera el dictamen de la dependencia federal sobre ese proyecto que 

estaría ubicado a un costado del mercado Miguel Hidalgo, donde planea reubicar definitivamente al comercio 

ambulante. A finales del año anterior, la alcaldía inició la reubicación de los comerciantes ambulantes que 
permanecían en el primer cuadro de la capital y los instaló en lugares provisionales, en tanto realizaba las gestiones 

para obtener el predio donde construirá un mercado. (Víctor Valera, página 09) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Proponen más protección a periodistas 

Los diputados federales aprobaron el martes pasado tres "opiniones favorables" respecto al quehacer periodístico 

nacional y la protección de quienes ejercemos la noble profesión de informar a las audiencias. Sin especificar la 
procedencia, origen o génesis de los tratados, la Comisión Especial de seguimiento a las agresiones a periodistas y 

medios de comunicación de la Cámara de Diputados en el Congreso de la Unión, impulsa pues medidas que 
garanticen la confidencialidad y la salvaguarda de los reporteros, editorialistas, colaboradores, incluso a nivel 

constitucional. Fue la diputada panista Brenda Velázquez Valdez, quien explicó en reunión de su Comisión que se 

trata de reformas a los artículos 7 y 102 constitucionales, y la tercera, a la Ley para la Protección a Personas 
Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas a diversas disposiciones en materia de derecho a la información y 

libertad de expresión, y para expedir la Ley General de Protección a Periodistas. Según información de San Lázaro, 
Velázquez Valdez plantea reformar y adicionar el artículo 7 constitucional para incorporar el concepto de libertad de 

expresión al de libertad de difusión que de aprobarse elevaría a nivel constitucional la confidencialidad de las 
fuentes periodísticas. La segunda opinión, que impulsó el partido Morena, busca dotar de reconocimiento 

constitucional y autonomía en su organización interna a la Fiscalía Especial para la Atención de Delitos cometidos 

contra la Libertad de Expresión. En este caso, la reforma al artículo 102 de la Constitución propone que la Fiscalía 
Especial cuente con autonomía de gestión y presupuestaria, y tenga personalidad jurídica, para proteger a 

defensores de derechos humanos y a periodistas de las agresiones en su contra, además de crear 32 delegaciones 
estatales de la misma Fiscalía Especial. De igual forma se dijo que se requiere de la creación de un Consejo 

Consultivo integrado por 12 consejeros, cuatro académicos, cuatro defensores de derechos humanos y cuatro 

periodistas, que durarían en su encargo seis años y podrían ser reelectos por un periodo más, electos por el voto de 
las dos terceras partes de los miembros presentes de la Cámara de Senadores. La tercera opinión propone expedir 

la Ley General de Protección a Periodistas y reformar la Ley para la Protección a Personas Defensoras de Derechos 
Humanos y Periodistas con la que se pretende tener mecanismos de protección a periodistas en las entidades 

federativas e incorpora conceptos internacionales como el derecho a la información y los derechos digitales. Un 

detalle innovador es que se incluye por primera ocasión los conceptos de periodista y colaborador periodístico, crea 
una Alerta de Riesgo, capacitación a servidores públicos municipales y una reducción en los tiempos de atención a 

víctimas de agresiones.  
 

(Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

El premio nobel en la cárcel de Pachuca; tal vez: 

La historia pública del sacerdote Alejandro Solalinde, defensor de los derechos humanos, en especial de los 

migrantes, es de contrastes. Para algunos, Solalinde es un personaje de "cuidado", pues los pasos de su labor le 

han llevado a obtener información de asuntos "espinosos" para el estado; me refiero a los gobiernos federal, 

estatales e incluso de municipios "convulsionados" del país. Para otros, este sacerdote es un luchador social, es un 

hombre ejemplar que con su actuar da muestra de su compromiso a rayo' de los más débiles. Sus críticos, una y 

otra vez han señalado que exagera con sus afirmaciones, cuando se refiere a un conflicto social, lo mismo cuando 

aborda los hechos manifiestos de la creciente inseguridad o bien cuando defiende una causa que tenga que ver con 

injusticias o a favor de los derechos humanos. Para miles de migrantes y sus familias, así como para organizaciones 

sociales, Solalinde es un ejemplo no sólo en México, sino también para otras naciones; es el caso de algunos países 

Centroamericanos que cuentan entre sus estadísticas elevadas cifras de migrantes indocumentados, cuyos derechos 

son vejados en su odisea (a veces fatal) por conseguir el sueño americano. El 17 de octubre de 2014, el sacerdote 

Alejandro Solalinde, fue el primero en decir públicamente, con versiones que obtuvo, que algunos normalistas de 

Ayotzinapa fueron incinerados, lo cual a "bote pronto" muchos descalificaron. La versión del clérigo, ocurrió incluso 

antes de que se hicieran las investigaciones del caso, mismas que derivaron en la "verdad histórica" y que de 

alguna u otra manera, coincidieron en parte con lo afirmado por el defensor de los derechos humanos. El pasado 

domingo, el fundador del albergue Hermanos en el Camino, estuvo en el Centro de Readaptación Social de 

Pachuca, donde se entrevistó con Manuel Samuel Castro Mercado, empresario que desde 2012 está recluido en este 

lugar, acusado del homicidio de un trabajador de la extinta Dina que operaba en Ciudad Sahagún. Y de acuerdo a 

una recomendación que la Comisión Nacional de Derechos Humanos dirigió al entonces gobernador Francisco 

Olvera, se pidió la revisión a fondo del proceso que con irregularidades se sigue contra el empresario. Hoy sé que el 

académico Jorge Olvera, rector de la Universidad del Estado de México, postuló al clérigo Alejandro Solalinde para 

ser nominado al Premio Nobel de la Paz en 2017. Su nombre, figura entre una amplia lista que supera los 300 

candidatos. En esta estúpida "guerra fría" iniciada por Donald Trump, presidente de los Estados Unidos contra los 

migrantes de México y del mundo, la figura de Solalinde cobra especial relevancia. En octubre sabremos el curso de 

esta propuesta al Nobel de la Paz que, reitero, caminó el pasado domingo por la “sobrepoblada” cárcel de Pachuca.  

 
(Edmundo Mendoza, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

CIUDAD Y AUTOS: EL DULCE TORMENTO 

Siempre he vivido en ciudad. Lo mismo he pasado años en una gran metrópoli, que otros tantos en ciudades 
pequeñas. Me identifico, entonces, como urbanita o ciudadano del asfalto. Vivir en ciudad ofrece muchas ventajas, 

comodidades y oportunidades. Pero también un infierno que se busca ignorar hasta que es imposible hacerlo. Y es 
que ser ciudadano y automovilista resulta ser un martirio con sufrimiento proporcional al tamaño de la urbe en la 

que se vive. Ayer a las 2 de la tarde, por ejemplo, recorrer Pachuca fue una odisea. Primero fue la lluvia, ese 
fenómeno que causa atolondramiento en quienes manejamos. El tránsito se aletarga, y los vecinos del auto de al 

lado pierden la noción del espacio y se obstinan en invadir carriles sin precaución. Pero si el agua desquicia la 

vialidad, nada mejor para complementar el caos que el bloqueo que a una de las principales avenidas de Pachuca 
impusieron ejidatarios en protesta porque nadie resuelve líos de tierras en otros municipios. Pero no crea usted que 

eso es todo. Falta por mencionar a los innumerables miembros de la secta de la doble fila que, sin temor a Dios, se 
estacionan exactamente frente al negocio que visitan y, con total calma, bloquean un carril porque su religión les 

prohíbe caminar más de media cuadra. En fin: las ciudades, y más en días lluviosos, son una calamidad a la que 

nos aferramos para no perder los privilegios que nos otorgan. Son, diría el poeta, un dulce tormento, pero 
cotidiano. Lo peor es que, al menos en mi caso, la dependencia a la ciudad me impide buscar asiento en lugares 
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aún más tranquilos. Hago berrinches cuando estoy al volante, pero me siento seguro en medio del concreto. Tendré 

que resignarme a sufrir. Ahora sólo falta revisar mi cuenta de Twitter para esperar el mensaje con el que 
@danacorres (https://twitter.com/danacorres) me diga: “¿Por qué no pruebas a andar en bicicleta?”.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que El gobernador del estado, Omar Fayad, acudió ayer a la Expo Crédito Agropecuario, donde se dio el 

tiempo de atender las necesidades, proyectos e inquietudes de los productores del campo de Hidalgo. Además, 
anunció la creación de la Oficina de Fomento a este tipo de créditos para impulsar e incentivar la labor de los 

campesinos de la entidad. “El campo hidalguense fue llamado a ser la gran palanca de desarrollo del país”, dijo 

el mandatario en el evento.  
 

: Que Las ventas de los tablajeros del estado han caído hasta en un 20 por ciento con la temporada de cuaresma 
por lo que el sector demanda apoyos de parte de las instancias municipales en donde se debe fortalecer la puesta 

en marcha de espacios adecuados para los rastros en localidades y comunidades que dependen de la venta de 

dicho producto; lo anterior se dio a conocer horas después de que la presidenta municipal de Pachuca, Yolanda 
Tellería, afirmara que se requiere de al menos 29 millones de pesos para poder completar la rehabilitación del 

rastro municipal.  
 

: Que El gran caos vehicular que se vivió ayer al sur de la capital hidalguense se debió a dos factores: la 
marcha de habitantes de Tlaxcoapan en torno al conflicto agrario que se vive desde hace varias décadas por la 

propiedad de las tierras del Cerro del Gavilán, así como de la lluvia que se hizo presente en Pachuca y los 

municipios aledaños. El sistema de transporte Tuzobús también resultó perjudicado con el cierre de estaciones y 
desvíos en sus rutas durante varias horas.  

 
: Que Continúa la labor de refuerzo para la seguridad en varias colonias de Mineral de la Reforma. Hoy, el 

presidente municipal Raúl Camacho hará entrega de motopatrullas en la colonia 11 de Julio, sumando aún más 

unidades al combate a la inseguridad. En otras localidades, como la cabecera Pachuquilla, Campestre y Villas 
del Álamo, ya se puede observar este tipo de vehículos haciendo recorridos en parejas durante el día y la noche.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Al día de hoy la alcaldía no tiene el poder económico para trabajar el rastro; estamos revisando el hecho de poder 

concesionarlo o hacer una organización público privada y podamos trabajar junto con la sociedad civil” 
Yolanda Tellería Beltrán 

Presidenta municipal de Pachuca 

 
"Al evento nos acompañará nuestro líder nacional, el ingeniero Aquiles Córdova Morán, miembros del Comité 

Ejecutivo Nacional de Antorcha y el Comité Regional; los invitados más importantes, los antorchistas de Pachuca” 
Guadalupe Orona Urías 

Dirigente estatal de Antorcha Campesina 
 

"Tristemente en aquel momento la bancada del PRI, junto con los perredistas, se opusieron. Más tarde fue 

aprobada una reforma (energética)modificada, no como se planteó en el grupo parlamentario, y hoy no hemos 
visto los beneficios de esa reforma” 

Asael Hernández Cerón 
Presidente estatal del PAN 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 
QUE la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería, cayó en los mismos pecados que su predecesor, el exalcalde de 

Pachuca, Eleazar García, a quien hace un mes criticó por no limitase y gastar con cargo al erario, como la reunión 
que sostuvo el 5 de mayo del año pasado con su gabinete en el bar la Buena Barra, en Polanco, en la Ciudad de 

México, la cual le costó al erario 15 mil 247 pesos. La alcaldesa, que dijo que ella no despilfarraría, gastó 5 mil 300 

pesos en boletos de avión para asistir a la tercera sesión ordinaria de la Comisión Nacional de Desarrollo Social, en 
el Fórum Mundo Imperial, en Acapulco, el año pasado, lo cual pasó desapercibido y de lo cual ni siquiera informó 

sus resultados.  
 

QUE el presidente municipal de Actopan, Héctor Cruz, no ha cumplido con las expectativas que esperaban sus 

gobernados. La constante es el reclamo general por la inseguridad pública, ya que de manera recurrente diversos 
actos delincuenciales se cometen en la cabecera municipal como robo de vehículos; tan sólo la semana pasada se 

volaron dos unidades en la calle Escobedo. Además, es común el asalto a estudiantes del Cecyteh. A eso habrá que 
agregarle el ingrediente de la falta de titular en la Dirección de Seguridad Pública, que se encuentra acéfala.  

 
QUE en la alta esfera política estatal arrancó el análisis de perfiles de líderes políticos regionales en los distritos 

electorales federales, a fin de generar listas de prospectos para las candidaturas del Partido Revolucionario 

Institucional para diputados federales. Uno de los pendientes que aguardan los priístas en el estado es la 
renovación de los comités locales en más de 50 municipios, lo mismo sus consejos. Un caso especial es la capital 

del estado, donde la mayoría de los comités seccionales son obsoletos, empezando por su dirigente municipal, 
Cristina Cortés Montaño, de quien opinan que ya no representa nada, pues su grupo político, La Joya, 

prácticamente ha desaparecido. Tendrán ahora que encontrar un verdadero priísta que represente a los 

pachuqueños.  
 

QUE el expresidente municipal de Xochiatipan, Pedro Bustos Hinojosa, sin decir agua va dejó a su suerte 18 obras 
sin terminar de servicios básicos y electrificaciones durante sus últimos años de gobierno, pero eso sí, la 

remodelación de su casa se culminó, la cual luce ahora una galera del tipo colonial para sus convivios, y ya ni se 
diga del edificio de tres pisos que construyen sus albañiles quienes trabajan a marchas forzadas.  

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

En la escrupulosa Secretaría de Hacienda el sello de la casa es jinetear dinero público.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Busca la bancada del PRD en el Congreso local, quizá por primera vez en mucho tiempo, ponerse de acuerdo con 
una iniciativa emitida por el Ejecutivo estatal. Sobre todo, cuando se trata de un tema controversial como el de 

retirar el fuero a los servidores públicos de Hidalgo. El planteamiento tiene que ver además con crear un Sistema 
Estatal Anticorrupción, que es parte de los compromisos del gobernador Omar Fayad.  

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 
Arriba-Norma S. Escalante: Prioriza la delegada de la SRE en Hidalgo que las acciones sean siempre en función 

de agilizar los trámites para quienes requieren del pasaporte y en ese sentido trabajen en igual sintonía con las 
oficinas de Enlace de la Secretaría de Relaciones Exteriores ubicadas en Tepeji del Río y Tulancingo. Aparece 

Escalante Reinoso como un ejemplo de profesional en la materia.  

 
Abajo-Pedro Porras: Para el alcalde de Tezontepec de Aldama los pendientes se acumulan porque cada vez son 

más las zonas desde las cuales externan que no ven presencia de las autoridades municipales y ante esa apatía las 
situaciones de conflicto aumentan, ya que la gente no encuentra solución a sus peticiones. Eso por mencionar lo 

menos pues la tensión en la demarcación aumenta.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

LAPSUS CÁLAMI 

Manifestaron los grillitos que donde intentan ponerse a trabajar es en el área de Comunicación Social del 
DIFH, la cual fue reducida a su máxima expresión y desde donde sale uno que otro boletín relativo a 

las actividades de este sistema, lo malo es que al parecer los o las responsables de dicha área todavía 
no tienen muy claro quién es la directora general del organismo y quién la presidenta del patronato, 

cargos que nada tienen que ver el uno con el otro. Eso cuando no envían a medios su síntesis del día.  
  

YA NO 

Informaron los grillitos que quien “ya sintió el calambre” fue el exalcalde Mariano Escorcia, pues resulta 
que sufrió la cancelación de permiso por parte del ayuntamiento de Zapotlán, el mismo que gobernó, 

para construir entre 3 mil y 5 mil viviendas, bajo el argumento de que su empresa fraccionadora no 
cumplía requisitos como uso de suelo y además había mala ubicación de los terrenos para recibir 

servicios básicos. De esta forma el exedil padeció el revés de su sucesor en la alcaldía, aunque 

también hay que recordar que el mensaje del gobernador fue claro respecto a la llegada de más 
fraccionamientos para la zona metropolitana de Pachuca.  

  
AVANCES 

Por cierto que el actual munícipe de Zapotlán, el perredista Erick Islas Cruz, parece que avanza bien en 

cuanto al proyecto para “arropar” a la nueva Central de Abasto que saldría, en un futuro no muy 
lejano, de Pachuca y se instalaría en esta zona. Según confirmó a los grillitos de viva voz su 

planteamiento para dejar situarse dicho mercado traería también beneficios para su municipio como 
la edificación de una nueva clínica. Falta ver qué responde la autoridad estatal.  

 
 IGUALITOS 

Prevalecen inconformidades por la reciente convocatoria emitida para la elección de delegados en 

barrios y colonias de Mineral de la Reforma, donde según los grillitos con estos cargos pretende pagar 
Raúl Camacho algunos compromisos de campaña, además de darles prioridad a puros panistas de la 

región; con ello puede decirse que la alcaldesa de Pachuca no estará sola en la temática.  
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Error echa por tierra subasta petrolera: Horas antes de vencer la fecha límite para dar a conocer 

los nombres de los ganadores de la primera temporada abierta de ductos de Petróleos Mexicanos, la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) —responsable del proceso— y la empresa productiva de Estado reconocieron un 

problema de metodología en la subasta para almacenamiento y transporte de combustibles líquidos. Ayer, EL 
UNIVERSAL publicó que las empresas participantes en el proceso denunciaron que el error de la CRE se debió a que 

la subasta abrió con una tarifa casi 10 veces por debajo de los costos de Pemex. En comunicado conjunto, las 

instituciones aseguraron que durante el proceso de subasta “se presentaron problemas con la metodología”. Por 
ello y para evitar incumplir con sus propios lineamientos, que marcaron como fecha límite este martes 15 de marzo 

para la asignación de capacidad de ductos en Baja California y Sonora, el regulador dio a conocer que la subasta va 
a tener que repetirse y, por lo tanto, no habrá ganadores de esta primera temporada abierta. (Noé Cruz Serrano, 

primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2017/03/16/error-echa-por-tierra-subasta-petrolera  

La Jornada-Creció 10 veces la venta de armas de EU a México: Entre enero de 2012 y abril de 2015, la 
venta legal de armas de Estados Unidos a México alcanzó la cifra de 3 mil 500 millones de dólares, casi 10 veces 

más que en el trienio 2000-2012, según información cruzada de empresas y gobiernos de ambos países, señala la 
organización American Friend Service Committee. En el informe Adónde llegan las armas de Estados Unidos y la 
crisis de violencia en México, se señala que de manera adicional en la Iniciativa Mérida se han destinado 2 mil 100 

millones de dólares de asistencia militar y policial a México desde 2008. En ambos casos, las compras o 
‘‘donaciones’’ incluyeron armas de asalto, vehículos blindados, helicópteros y otras aeronaves militares. En 

conferencia de prensa donde se presentó un documental sobre el tema, activistas de derechos humanos, tanto de 
México como de Estados Unidos, alertaron sobre la pretensión del gobierno de Donald Trump de ‘‘liberalizar’’ aún 

más la venta y exportación de armas, así como ‘‘premiar’’ con diversas acciones a la industria armamentista. 

(Antonio Román, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/03/16/politica/003n2pol 

Excélsior-China, estratégica para México: SER: China es un socio comercial estratégico para México, aseguró 

ayer el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Luis Videgaray. En el marco de su participación en los 

encuentros de la Alianza Pacífico, en Viña del Mar, Chile, el canciller explicó que la meta es avanzar y fortalecer la 
asociación estratégica integral con el gigante asiático. “Se ha venido avanzando en distintos frentes. La relación 

bilateral seguirá fortaleciéndose y será cada vez más importante (...) con independencia de las posibilidades que se 
abran a través de plataformas colectivas, como la Alianza del Pacífico”, expuso Videgaray. Acompañado por el 

secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, el titular de Relaciones Exteriores aseguró que, a través del Acuerdo 

Estratégico Transpacífico de Asociación Económica (TPP), México también buscará afianzar el vínculo con otras 
naciones. En los trabajos de la Alianza del Pacífico, de la cual México es integrante, junto con Chile, Colombia y 

Perú, se creó la figura de “Estado Asociado” para continuar con la integración económica de ambas orillas del 
Pacífico, interrumpida por el rechazo del presidente de Estados Unidos, Donald Trump. (Héctor Figueroa, 

primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/03/16/1152332 

 

 

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/economia/2017/03/16/error-echa-por-tierra-subasta-petrolera
http://www.jornada.unam.mx/2017/03/16/politica/003n2pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/03/16/1152332
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Criterio Nacional-Menos distritos CDMX y más al EDOMEX: INE:. Debido a cambios poblacionales, la Ciudad 

de México perdió tres distritos electorales, lo cual significa que a partir de 2018 tendrá tres diputados federales de 
mayoría relativa menos. El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó ayer la nueva distritación 

electoral del país, lo cual incidirá de manera directa en la elección de 2018 y en la distribución en la Cámara de 
Diputados. Con la nueva cartografía electoral, la capital del país es la entidad que más distritos perdió, pues pasó 

de 27 en 2005 a 24 en 2017. De acuerdo con el árbitro electoral, el objetivo de actualizar la demarcación territorial 

de los 300 distritos uninominales federales es mejorar el equilibrio poblacional, la representatividad y garantizar el 
principio de equidad y de igualdad política en los futuros procesos electorales federales y locales. A raíz de la nueva 

distribución, en 12 entidades fue modificado el número de distritos electorales, debido a que estaban sobre o 
subrepresentados. Además de la Ciudad de México, otras entidades que perdieron distritos son Oaxaca, que pasó 

de 11 a 10; Puebla, de 16 a 15; Sinaloa, de 8 a 7, y Veracruz, de 21 a 20. Los estados que ganaron distritos son 

Chiapas, que pasó de 12 distritos en 2005 a 13 en 2017; Guanajuato, pasó de 14 a 15; Jalisco de 19 a 20; Estado 
de México, de 40 a 41; Querétaro, de 4 a 5; Quintana Roo, de 3 a 4, y Tamaulipas, de 8 a 9. Para la redistritación 

se consultó por primera vez a los pueblos originarios, por lo que el INE determinó que, de los 300 distritos 
electorales del país, 28 serán indígenas, algunos de los cuales se regirán por usos y costumbres. La última 

distritación fue realizada en 2005, con base en datos del censo de 2000, el cual contemplaba una población de 97.4 
millones de mexicanos. La nueva cartografía electoral, que se aprobó con unanimidad en el Consejo General, toma 

como base el censo del año 2010, el cual arrojó una población de 112.3 millones de personas. (Agencia Reforma, 

página 17) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
AMLO y el caso Iguala 

De Andrés Manuel López Obrador y el caso de Los 43, escribe Gerardo de la Concha: Había en su momento 

información pública de los nexos de José Luis Abarca con el crimen organizado. Se sabía que su esposa era 
hermana de connotados capos. Nadie dice que AMLO sea culpable de la desaparición de los normalistas de 

Ayotzinapa, pero sí de su apoyo a Abarca, a sabiendas de esos antecedentes. Pudo haber además un vínculo 
financiero, como es costumbre en las elecciones mexicanas. La exoneración que hace usted de AMLO sobre este 

sucio asunto se da en el contexto obvio del apoyo que él está recibiendo de corporativos empresariales. Pero me 
parece que la postura de usted no se sostiene con argumentos. En cualquier país con periodismo independiente, la 

responsabilidad de AMLO en un asunto tan delicado le haría pagar severos costos, sin intentos de nadie por lavarle 

la cara. En esa línea de razonamiento, aventuro, habría que inculpar también a las autoridades electorales. Lo más 
grave, me parece, es que AMLO asegure que los asesinos fueron el Ejército y Peña Nieto.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
La crisis del PRD estalla en el Senado 

El 1 de septiembre de 2012 se instaló la bancada del PRD en el Senado con 22 legisladores coordinados por Miguel 
Barbosa, de la que se fueron nueve: tres a Morena, dos al PT, tres se declararon independientes y otro al PRI. Pero 

Barbosa mantuvo una fracción de 13 y así navegó por la primera legislatura de este sexenio y por el inicio de esta 

segunda. Rompió con Los Chuchos y, contra todo, se mantuvo en la coordinación donde formó alianza con Miguel 
Mancera, a quien promovió como candidato presidencial sin ser militante, aunque al arribo de Alejandra Barrales a 

la dirigencia nacional, lo emplazó a afiliarse, lo que el jefe de Gobierno ignoró. La bomba estalló hace dos semanas, 
cuando Barbosa se pronunció por la candidatura de Andrés Manuel López Obrador, lo que provocó que el CEN 

perredista lo cesara como coordinador y suspendiera sus derechos partidarios, a lo que respondió con una 

inconformidad ante el Tribunal Electoral, que perdió el viernes por la noche. Ese mismo viernes por la mañana, ya 
había tomado la decisión de renunciar a la coordinación y operar a favor de Raúl Morón para que la tomara, al 

mismo tiempo que Dolores Padierna, como vicecoordinadora parlamentaria ya la había ocupado. Barbosa reunió los 
votos de 14 senadores, entre ellos los morenistas Mario Delgado, Rabindranath Salazar y Zoé Robledo, del petista 
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Benjamín Robles y de Alejandro Encinas, más nueve perredistas que eligieron sucesor a Morón, mientras Dolores 

Padierna se quedaba con tres senadores: Angélica de la Peña, Isidro Pedraza y Luis Sánchez Jiménez, que no 
alcanzan a formar fracción por ser menos de cinco, con la pérdida de recursos de por lo menos 500 millones de 

pesos. En estas condiciones, Barrales insistió en reconocer a Padierna, ambas en desconocer a Barbosa y Pablo 
Escudero, presidente de la Mesa Directiva del Senado, en no reconocer ni desconocer a ninguno. Esta es parte de la 

debacle del PRD y deja ver cómo se manejan algunas cosas en el Senado.  

 
RETALES 

1. BLANCO. Finalmente, el PRD designó a Juan Zepeda como su candidato al gobierno del Estado de México, lo 
que provocó la renuncia del otro aspirante, Eduardo Neri; 

2. COMPLICIDADES. El subdelegado de la Sedesol en Oaxaca, Heliodoro Carlos Díaz Aguirre, borracho, atropelló 

a dos personas y el secretario Luis Miranda lo cesó del cargo que Alejandro Murat le había conseguido. Ya antes, el 
mismo Heliodoro había sido despedido de la subdirección de Liconsa por el escándalo del Porsche que le regaló su 

papá, Heliodoro Díaz Escárraga, a quien el mismo Murat tenía como coordinador del Infonavit en Oaxaca cuando 
era director. A ver qué les da ahora; 

3. CONTROL. Andrés Manuel López Obrador deberá hacer un control de daños tras su viaje a Nueva York, 
donde ante el batallón de fusilamiento, sin ser Aureliano Buendía, conoció por primera vez la nieve.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
: Que entre un grupo de priistas crece la idea de abrir su proceso de selección de candidato presidencial al concluir 

la elección en el Estado de México, el 4 de junio próximo, para así llegar a la 22 Asamblea Nacional de agosto ya 

con una decisión y poder empezar a placear al elegido a partir de septiembre. El argumento de la propuesta —que, 
cuentan, ya se envió a la oficina de su dirigente nacional, Enrique Ochoa— es no esperar hasta fines de año y 

evitar que el único que aproveche la esfera pública sea el líder de Morena, Andrés Manuel López Obrador, quien 
por lo demás lleva tres sexenios en campaña.  

 

: Que la Comisión Nacional de Seguridad, que encabeza Renato Sales Heredia, logró que por primera vez en 
años se registrara una disminución de 80 por ciento en el número de quejas presentadas ante la Comisión Nacional 

de los Derechos Humanos por acusaciones de abusos en los penales federales a cargo del Órgano Administrativo 
Desconcentrado de Prevención y Readaptación Social. Resulta que luego de año y medio de que el funcionario 

asumió el cargo, se impulsaron medidas de respeto a derechos humanos; entre otras, permitieron, según datos del 

propio ombudsman actualizados a 2017, sacar al sistema penitenciario federal del segundo lugar en cuanto a 
quejas para colocarlo en décimo sitio, por debajo de instituciones como IMSS, Issste, SEP, Instituto Nacional de 

Migración e incluso la Sedesol.  
 

: Que el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, viajó ayer a Alemania para participar en la Reunión de 
Ministros de Finanzas y Gobernadores de Bancos Centrales del G20, 17 y 18 de marzo en Baden-Baden, donde se 

hablará sobre las reformas al sistema económico internacional frente a la incertidumbre mundial. La experiencia 

mexicana en temas tributarios y de combate a la evasión fiscal son los asuntos que lleva bajo el brazo el funcionario 
para exponer ante sus pares, quienes debatirán también las medidas para afrontar las políticas proteccionistas que 

impulsa Estados Unidos.  
 

: Que la dirigencia perredista que encabeza Alejandra Barrales sí se lleva fuerte con sus militantes, pues de 

buenas a primeras rasuraron del padrón al senador Luis Humberto Fernández, al que ni le avisaron de la 
decisión. Su pecado: apoya la coordinación de Raúl Morón.  

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 
POBREZA Y POPULISMO 

Mucho se ha dicho que el populismo es consecuencia de la creciente pobreza que agobia al mundo, pero es 
mentira. Estamos viviendo el momento de menor pobreza en la historia. La pobreza ha sido siempre compañera 

nuestra. La abrumadora mayoría de los humanos ha vivido en pobreza o miseria durante milenios. Antes no había 

estadísticas, pero la información disponible sugiere que más de 99 por ciento de la humanidad vivía en pobreza 
hasta hace muy poco. Las primeras estadísticas internacionales sobre el tema surgen en 1820. En ese entonces, 

cuando la revolución industrial comenzaba, 94 por ciento de la población del mundo vivía en pobreza y 84 por 
ciento en pobreza extrema. La caída ha sido dramática. Para 1992 sólo 52 por ciento estaba en pobreza y 24 por 

ciento en miseria (Bourguignon y Morrison, 2002). Con una medición distinta, que define la pobreza extrema en 2 

dólares por día en lugar del dólar diario tradicional, el Banco Mundial considera que esta condición ha caído de 44 
por ciento en 1980 a 9. 6 por ciento en 2015 (ourworldindata. org). Un descenso tan dramático de la pobreza 

extrema, el principal problema del mundo a lo largo de la historia, debería ser motivo de grandes festejos. Si no los 
ha habido es porque la pobreza es un buen negocio para muchos políticos que viven de la promesa de que ellos sí 

acabarán con ella. Los políticos no festejan, además, porque la pobreza no bajó por su trabajo, por las acciones de 
los gobiernos o de las instituciones multilaterales, como las Naciones Unidas, sino por la expansión del sistema de 

mercado y del comercio. El gran descenso de las últimas décadas se centró fundamentalmente en China y la India, 

los dos países más poblados del orbe. China abandonó el comunismo poco después de la muerte de Mao Zedong, 
en 1976, y adoptó una economía de mercado. La India también ha abierto su economía. Ni los subsidios ni la 

generosidad de los políticos redujeron la pobreza, sino la inversión productiva, la creación de empleos y el comercio 
internacional. Los populistas están resurgiendo en el mundo no porque la pobreza esté peor, sino porque han 

hecho creer a mucha gente que el nivel de vida general se está deteriorando. Donald Trump, por ejemplo, 

convenció a sus electores que la Unión Americana es un país desgarrado y empobrecido por el libre comercio y la 
inmigración. De nada sirve que las estadísticas muestren que la economía estadunidense está creciendo a un ritmo 

razonable y que el país registra una tasa de desocupación históricamente baja, 4. 7 por ciento. Los populistas de 
varios países de Europa están tratando también de ofrecer una falsa visión pesimista en su intento por conquistar el 

poder. Hoy tenemos mucha información acerca de las políticas necesarias para rescatar a un país de la pobreza. 

Sabemos lo que han hecho Irlanda, Corea del Sur o Singapur, y también lo que ha empezado a hacer China. La 
apertura comercial, la inversión productiva, la educación y un mejor estado de derecho son factores que permiten 

reducir la pobreza. En México, en cambio, la pobreza y la miseria han permanecido al mismo nivel de los años 
ochenta, lo que permite ver que algo estamos haciendo mal. El populista es muchas veces convincente. Para 

conquistar el poder pinta un panorama más negativo que el real. Luego se presenta a sí mismo como un salvador 
que, con políticas fáciles e indoloras, puede resolver todos los problemas. La realidad no importa. Para eso están los 

hechos alternativos.  

 
Sube la tasa 

La Reserva Federal subió ayer la tasa de interés de referencia en Estados Unidos medio punto porcentual, a un 
rango de 0. 75 a 1%. Tan esperada era la decisión, que el dólar bajó en vez de subir, como era lógico suponer.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 
La diferencia entre un candidato y un Presidente 

“Lo que se necesita para llegar a ser Presidente es muy diferente de lo que se necesita para ser Presidente”. Así 
resume el politólogo británico Richard Rose una de las debilidades estructurales de las democracias 

presidenciales. Efectivamente, en este tipo de regímenes es posible —y a menudo sucede— que un verdadero 

desconocido, un novato de la política, llegue al mayor cargo público que existe. No importa que se carezca de 
experiencia, que se tenga un vago proyecto de gobierno o que de plano no se entiendan los intríngulis 

gubernamentales. Basta con hacer una buena campaña; prometer lo que está en el ánimo de los electores. En la 
película El candidato (1972), el personaje caracterizado por Robert Redford, sigue al pie de la letra todo lo que su 

consultor político le dice que hay que hacer para ganar. Al final, se levanta con la victoria. En la última y genial 

escena, el candidato, en lugar de estar alegre y celebrando, está pasmado. Angustiado, le pregunta al consultor: “Y 
ahora, ¿qué hacemos? ”. Traigo a colación este tema porque se acerca el 2018 cuando los mexicanos tendremos 

que elegir a un nuevo Presidente. Es posible una vez más que tengamos buenos candidatos en la boleta que quizá 
resulten presidentes deficientes. No sería la primera vez en México. Ya nos pasó con Vicente Fox: un gran 

candidato que dejó mucho que desear cuando se sentó en la silla presidencial. La noche del 2 de julio del 2000, 
Fox no parecía angustiado como el personaje de la película mencionada. Al revés, no cabía en sí mismo. Había 

logrado lo impensable: sacar al PRI de Los Pinos. ¿Quién lo podía parar? ¿Qué no podría hacer el que derrotó al 

más longevo partido político en el poder, a la “dictadura perfecta”? Fox se veía invencible. Muchos así lo creyeron. 
El que más fue el propio presidente electo. En lugar de bajar las expectativas de lo que se podría hacer en un 

contexto de gobierno dividido, Fox siguió en campaña —que es lo que mejor sabe hacer— y continuó elevando las 
expectativas. Todo iba a ser posible. El primero de diciembre tomó posesión con una tasa de aprobación del 80%. 

Era la gloria. Sin embargo, pronto se impuso la realidad. Fox no tenía una idea clara de cómo ser presidente. En 

lugar de preguntar “¿qué hago? ”, como el prudente candidato encarnado por Redford, mandó a hacer todo y al 
mismo tiempo. Sin estrategia, sin prioridades, con un absurdo esquema organizativo, el presidente se fue 

entrampando. Lentamente el país cayó en la cuenta de que había elegido a un amateur como personaje central del 
sistema político. ¿Qué se necesita, entonces, para ser un buen Presidente? La respuesta no es sencilla porque 

implica muchos atributos. Sin embargo, en el contexto actual de una democracia presidencial con gobierno dividido, 

hay uno que es fundamental: la capacidad de hacer política. ¿Cómo se hace eso? Siguiendo, por lo menos, tres 
preceptos: “hay que saber contar”, “hay que siempre ofrecer y cerrar acuerdos” y “hay que llevar registros”. Esto es 

lo que recomendaba un personaje que logró establecer una eficaz operación política: Lyndon B. Johnson. El que 
fue presidente de Estados Unidos entre 1963 y 1969, sabía de la importancia de los números en una democracia. 

¿Cuántos votos se necesitan para pasar una ley? ¿Cuántos tenemos asegurados? ¿Cuántos nos faltan? ¿De dónde 
los podemos sacar? Johnson calculaba. Sabía que, para ganar, sólo se requiere el margen de un voto. El tejano 

salía a buscar cada uno de ellos. De ahí su segundo precepto: strike a deal. Pedía y ofrecía. Era un mercader de la 

política. Quid pro quo: yo te doy esto, a cambio de tu apoyo. Persuadía, manipulaba, presionaba y en algunos casos 
hasta amenazaba dentro del marco de la ley. Y, siempre, llevaba registros de sus maniobras. Keep a book. Anotaba 

quién había sido quien a la hora de las definiciones. Cuando llegaba el tiempo adecuado, premiaba o castigaba. Era 
generoso con los aliados e implacable con los adversarios. Eso, por lo menos, es lo que se necesita para ser 

presidente no para llegar a ser presidente. Inevitable, también, pensar en lo que está pasando hoy en día en 

Washington con un mandatario amateur como Donald Trump.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 
Mancera, el INE y la identificación de cadáveres 

En un proyecto de más de cuatro años, empujado por el presidente del Tribunal Superior de Justicia de la CDMX, 
Edgar Elías Azar, el jefe de gobierno Miguel Ángel Mancera y el Instituto Nacional Electoral, a cargo de Lorenzo 

Córdova, firman hoy un convenio para utilizar la base de datos del padrón electoral para identificación de personas 

desaparecidas y cadáveres. Nos explican que con tecnología francesa, a cargo del Instituto de Ciencias Forenses, y 
con protocolos de la Cruz Roja Internacional se podrá hacer un cruce de datos de ADN con las huellas registradas 

en el INE. De hecho, nos comentan, el nuevo sistema ha arrojado ya 50 resultados en la identificación de personas 
y don Edgar anda de lo más contento con el tema. Por cierto, apenas termine el puente del 21 de marzo, habrá una 

noticia que vendrá a cimbrar al Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, acompañada de una reunión 

del pleno de magistrados. ¡Hay que estar muy atentos!, nos dicen.  
 

Crean TUCOGRACO en Morelos 
No, no crea que TUCOGRACO es una campaña para mostrar los “avances y obras” del gobernador Graco Ramírez 

en Morelos. De ninguna manera, nos dan a conocer que el obispo de Cuernavaca, Ramón Castro, dirigentes 
políticos, legisladores y líderes sociales se reunieron este miércoles en la capital morelense para despotricar contra 

don Graco, quien los ha atacado por distintos frentes. “Es un frente anti gobierno, es un frente contra las decisiones 

que ha tomado Graco Ramírez y su hijastro Rodrigo Gayosso, dijo abiertamente el senador Rabindranath Salazar, 
simpatizante de Morena. Es una suerte de Todos Unidos Contra Graco, TUCOGRACO, con el mensaje de que van a 

responder a los golpes lanzados por el mandatario perredista y que van a trabajar por la unidad de la entidad, nos 
comentan. Claro, uno de los participantes en la reunión dijo que no se trata de un frente contra el gobernador. Pero 

si nada como pato, grazna como pato y camina como pato, entonces es pato. ¿O no, don Graco?  

 
¿Quiénes son los dueños de El Heraldo?  

En el mercado de los medios de comunicación, nos comentan, está por aparecer en mayo un nuevo competidor. Se 
trata del regreso del diario El Heraldo de México, que se fundó a mediados de la década de los sesenta y a 

principios de este siglo dejó de publicarse. Tras ser vendido se transformó en Diario Monitor, que vio la luz entre 

2004 y 2009. Ahora, antes de nacer, el nuevo diario ha tenido que salir a defender su imagen, pues se publicó que 
entre los dueños se encontraban empresarios señalados por las autoridades de Estados Unidos de tener nexos con 

el narcotráfico. Nos aseguran que socio principal del diario es la familia Mieres, de Grupo Andrade, una empresa 
que por 90 años se ha dedicado a la operación de concesionarias automotrices. Otro de los socios, que en este caso 

aportó el cabezal del diario, nos comentan, es el empresario poblano Roberto Henaine. Los nuevos dueños 
garantizan que no hay socios de dudosa procedencia. El diario estará bajo la dirección de Franco Carreño, ex 

funcionario de Fonatur.  

 
Bachelet apoya a México 

Una notable deferencia político-diplomática tuvo la presidenta de Chile, Michelle Bachelet, con el canciller Luis 
Videgaray en la reciente reunión ministerial de la Alianza del Pacífico, en Viña del Mar. Nos dicen que don Luis 

estuvo en la cena sentado al lado de la mandataria, con quien tuvo una larga conversación. Ambos políticos 

hablaron de la situación de los migrantes mexicanos y latinoamericanos en Estados Unidos. Por un lado, Videgaray 
compartió la preocupación y la estrategia nacional en este expediente y Bachelet se solidarizó ampliamente con 

México. Desde la CDMX, nos explican, tomaron nota de la cortesía del gobierno chileno para con México y el jefe de 
la diplomacia mexicana.  
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Reforma-Templo Mayor… 

 
NI QUIÉN entienda al priista Raúl Cervantes: está impugnando como procurador lo que bien pudo haber arreglado 

antes como constituyente. DESDE la PGR impugnó la Constitución de la Ciudad de México, siendo que, de haber 
querido, él mismo habría podido influir para que no se cometieran lo que ahora llama francas violaciones a la 

Constitución federal. COSA de recordar que Cervantes se convirtió en constituyente por el Senado, pero dejó la 

encomienda para irse precisamente a la PGR, cuando apenas iba el primer mes de deliberaciones. ASÍ QUE una de 
dos: o no conoce lo que se aprobó y por eso quiere impugnar tantos detalles; o bien que lo conoce y, por lo mismo, 

quiere cerrarle la puerta. SIN SOBRESALTOS, ahí la va llevando Quirino Ordaz en Sinaloa. Por lo pronto, ya logró 
que por unanimidad se nombrara a Juan José Ríos Estavillo como fiscal general y a Emma Félix Rivera como la 

auditora superior. TAL PARECE que ambos nombramientos cayeron bien en la comunidad que, como en muchos 

lugares, quieren ponerle el alto al crimen y la corrupción. CUENTAN QUE existe una gran preocupación por el 
desgajamiento del Partido de la Revolución Democrática, pero no de los perredistas sino...¡del gobierno! EL TEMOR 

es que, de seguir el éxodo de cuadros y militantes del PRD, la elección presidencial se convierta en un asunto de 
tres-PRI, PAN y Morena-y, al cierre de la contienda, se polarice en sólo dos competidores. Y eso, obviamente, no le 

conviene a los estrategas tricolores que pretenden pulverizar el voto de la izquierda, para lo cual necesitan un PRD 
más o menos competitivo. LA COSA está en que los perredistas no se ayudan mucho, pues ya se vio lo costosa, 

políticamente hablando, que salió la designación de Juan Zepeda como candidato al Estado de México. PRIMERO, 

porque Eduardo Neri, el otro precandidato de peso, renunció a su militancia; y segundo, porque Zepeda arranca en 
último lugar, con un partido dividido y cargando la acusación de haber hecho una carísima precampaña. CALIENTE 

se puso la cosa en Chiapas con la detención de una ex consejera electoral involucrada en el fraude que, de acuerdo 
con la FEPADE, favoreció al Partido Verde en 2015. TODAVÍA faltan de ser aprehendidos otros cuatro ex 

consejeros, pero lo más importante será saber qué tan arriba llega la transa con los votos de los migrantes 

chiapanecos 
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